Mikaël Mouyal (mouyal358@gmail.com)

Samedi 9 novembre 2024 (8 Mar'hechvan 5785) Entrée: 17 h 01

Approfondir la Paracha : LEKH LEKHA

Léilouy Nichmat : Binyamin ben Netanel Mendel Chelomo, Rav Moché Ben Esther, Rav Mikhael Ben Lea Alain Elyaou ben Simha, Clarisse Bat Rivka

Pour la victoire du peuple Juif en Israël, la guérison des malades, la libération des captifs et la protection des soldats et des civils

L'Exil d'Egypte

Sache que ta descendance sera étrangère dans un pays qui ne sera pas à eux. Ils les asserviront et les feront souffrir 400 ans.

Question 1

Pour quelle raison cet exil a-t-il été décrété ? Quelle en a été la cause ?

l'Exil dans l'attitude d'Avraham lors de la guerre qu'il a menée accomplies pour eux. (D'après le Kouzari) contre les 4 grands rois qui avaient pris Loth en captivité. En effet, le Texte dit : « Il vida ses disciples ». C'est à dire qu'il Petite variante : l'Exil a été le moyen d'accepter la Royauté dans leur étude lui fut compté comme une faute.

Selon un autre avis de la Guemara, quand le Roi de Sedom introduire sous les Ailes de la Présence Divine, il les rendit au (Chené Lou'hot Haberit) roi de Sedom et les priva du mérite de s'approcher d'Hachem. Enfin, quand Hachem annonça à Avraham qu'il héritera de la Terre d'Israël, Avraham répondit : « Comment saurai-je que j'hériterai ». Ce doute lui a été compté comme une faute et a été la cause de l'Exil.

Certains commentateurs expliquent la punition selon le mode « mesure pour mesure ». En effet, l'Exil est une situation éprouvée. Pour réparer la faille d'Avraham au niveau de la foi, sa descendance fut placée en exil, où elle devra lutter pour garder sa foi.

Réponse 2 : Nos Sages disent qu'Hachem a donné 3 cadeaux à corps et son mauvais penchant. Or, ces 3 cadeaux relèvent de spirituel le rendant apte à accéder à ces 3 cadeaux.

que la Terre d'Israël. Aussi, pour le préparer à mériter de est devenu interdit de s'y rendre. recevoir ces cadeaux extraordinaires, il dut traverser le passage de l'Exil d'Egypte. (Les commentateurs)

Réponse 3 : Comme dans l'explication précédente, l'Exil est venu préparer le Don de la Torah. Mais selon cette explication la façon d'y parvenir est différente. En fait, Hachem voulait

donner la Torah à Israël. La Torah contient tous les Décrets d'Hachem, les Décrets du Roi. Mais avant d'imposer au peuple Ses Décrets, il fallait avant tout que le peuple Juif accepte la Royauté d'Hachem. Car sinon, en quel honneur accepterait-il d'accomplir Ses Décrets ? L'Exil d'Egypte et sa sortie fut le moyen d'accepter sur soi la Royauté Divine, en préalable à l'acceptation de la Torah et de ses Mitsvot.

En effet, qu'est-ce qui motive un peuple d'accepter l'Autorité d'un roi ? C'est le fait que celui-ci lui a apporté de nombreux bienfaits. Si un Homme fait de nombreuses bonnes choses pour un groupe d'hommes, ces derniers accepteront plus naturellement de se plier à son autorité, de leur plein gré. En signe de gratitude.

Hachem a procédé de la sorte, Il ne voulait pas imposer Son Autorité à Son Peuple par la force. Il voulait qu'il l'accepte de bonne volonté. Aussi, Il a placé le peuple Juif en Exil, dans une situation très difficile. Puis il l'a sauvé avec de grands bienfaits et en réalisant d'innombrables merveilles. De cette façon, le peuple Juif était prêt à suivre Hachem et à accepter Réponse 1: La Guemara Nedarim (p. 32b) voit la raison de Son Autorité à la vue de toutes les bonnes choses qu'Il avait

vida sa maison d'étude pour prendre avec lui tous ses disciples Divine. En effet, c'était le lieu où les Bené Israël purent en vue de faire cette guerre. Le fait de les avoir interrompu s'habituer à la servitude. Hachem ne voulait pas leur demander de Le servir dès le départ. Car cela aurait pu être difficile et contraignant. Ainsi, Hachem les plaça dans une situation de proposa à Avraham toute sa richesse, Avraham va répondre : servitude où ils allaient devoir servir un autre peuple. De cette « Donne-moi les Hommes et la richesse, tu peux la garder ». façon, ils allaient s'habituer à servir une autorité supérieure, ce Et au lieu de garder ces hommes auprès de lui pour les qui leur faciliterait la tâche quand ils devront servir Hachem.

Réponse 4 : Quand Adam Harichon fauta et consomma l'arbre de la connaissance, le monde se dégrada terriblement. Le Bien et le Mal se mélangèrent et les forces de sainteté tombèrent dans les forces d'impureté au point de les alimenter et d'ajouter à leurs forces. Aussi, il fallait réaliser le tri. Il fallait apporter la réparation en séparant le Bien du Mal, de sorte que d'éloignement vis à vis d'Hachem, où la foi de l'Homme est le Bien s'élève et que le Mal tombe et qu'il ne reste que le Bien. Tel était notamment l'objectif de l'exil d'Egypte. Car ce pays était le plus impur. Là-bas sévissaient la Débauche, l'idolâtrie, la sorcellerie. C'était dans ce pays que les forces de sainteté étaient capturées dans les forces d'impureté en plus grande mesure. Le peuple Juif devait y descendre, y être exilé Israël, et ils sont tous les 3 acquis avec des souffrances. C'est à et asservi pour raffiner les parts de sainteté qui s'y trouvaient. dire que c'est par des souffrances que l'on peut mériter ces Car la souffrance est un mode de raffinement et de réparation. cadeaux. Les voici : la Torah, la terre d'Israël et le monde (voir réponse 2 plus haut) De sorte que lors de leur sortie futur. La raison pour laquelle ils se méritent par des d'Egypte, les Juifs vidèrent l'Egypte. Ils la vidèrent de toute la souffrances est que l'Homme est un être matériel de par son sainteté qui y était enfermée. D'où l'interdiction qui leur fut alors donnée de retourner en Egypte. En effet, quand Hachem l'ordre de la spiritualité. Tant que l'Homme se trouve dans sa envoie les Juifs dans un pays, c'est pour y effectuer un travail situation de matérialité d'origine, il ne peut pas y avoir accès. de réparation, pour élever des parts de sainteté et les libérer de Les souffrances viennent raffiner l'Homme, affaiblir la l'impureté où ils sont mélangés. Mais comme en Egypte, matérialité de son corps. Tout cela le prépare à un état plus quand les Juifs sont sortis, ils partirent accompagnés de toute la sainteté qui y était enfoncée, il n'y a donc plus de travail à Hachem avait prévu de donner au peuple Juif la Torah ainsi faire dans ce pays. Aussi, un Juif n'a plus rien à y faire et il lui

Question 2

Pourquoi cet exil annoncé à Avraham s'est déroulé précisément dans le pays d'Egypte, et pas dans un autre pays?

réponse est apportée à cette question.

Nous allons apporter encore d'autres explications.

Réponse 2 : Quand Hachem envoya à Avraham l'épreuve de quitter son pays pour se rendre vers le pays qu'Il lui indiquera, Réponse 2 : Comme on l'a dit plus haut (question 2 - réponse Avraham finit par atteindre sa destination : la Terre de Canaan. 4), l'exil d'Egypte devait réunir les 4 exils. Ce qui explique Mais alors, Hachem y envoie la famine et Avraham décide de pourquoi 400 ans, par rapport aux 4 Exils (100 ans par exil). se rendre provisoirement en Egypte, terre voisine. Cette attitude d'Avraham lui a été reprochée. Le Ramban considère qu'Avraham a commis là une grande faute. Il aurait dû rester Réponse 3 : Le chiffre 400 représente le chiffre des forces en Canaan et faire confiance en Hachem qui peut le sauver de négatives. Tout d'abord, la Torah nous raconte que Essav, la famine tout autant qu'Il le nourrit dans des années symbole du Mal, était accompagné de 400 hommes. De plus, d'abondances. D'autant qu'en descendant en Egypte, il mit sa le chiffre 400 est la valeur numérique de רע עין (mauvais œil). femme en danger d'être prise par les égyptiens comme ce fut Enfin, le fait que la lettre Tav soit la dernière lettre de effectivement le cas. C'est pour cela que mesure pour mesure, l'alphabet implique que les forces négatives tentent de s'en il fut puni et sa descendance dut purger cette faute en saisir. Or, le Tav a pour valeur numérique 400. descendant en Egypte. Cette explication répond du même Les Bné Israël devaient rester 400 ans en exil en vue d'élever coup à la question 1 sur la cause de l'exil. (Ramban)

Réponse 3: Les Egyptiens étaient particulièrement orgueilleux et méprisants. Ils sont nommés « Réhévim » par le Texte, ce qui signifie « les Hautains ». Ils avaient du mépris pour les Hébreux. Le Texte rapporte d'ailleurs qu'ils En fin de compte, les Bené Israël restèrent 210 ans en Egypte considéraient comme une abomination le travail de Bergers qui était celui des Bené Israël.

Hachem a choisi d'exiler Son Peuple dans un pays qui les Réponse 1 : Certes, en Egypte, les Juifs y restèrent 210 ans. Juifs voudraient s'assimiler, les Egyptiens les rejetteraient. De on obtient 210 ans. (Rachi) la sorte, les Juifs pourront toujours conserver leur identité, même contre leur gré.

traverseront dans leur Histoire (Babel, Perse, Grèce et Edom) sont appelés sous le nom de Mitsraïm (l'Egypte), du fait qu'ils **Réponse 3** : Hachem considéra l'accroissement miraouleux du font souffrir (Metserim) le peuple Juif. Ainsi, l'Exil d'Egypte peuple. Les Bné Israël se reproduisirent de façon était prévu pour contenir les 4 exils en lui, tellement la exponentielle. Aussi, ils ont atteint en 210 ans le nombre qu'ils Egypte, parce que ce pays incluait en lui tous les 4 autres sortir. (Midrash) exils. (voir également le Chem Michemouel)

Réponse 5 : D'après les enseignements 'Hassidiques, l'Egypte symbolise toutes les limites que l'Homme rencontre dans sa Metsarim, qui veut dire « les limites ». Chaque Homme a ses limites, l'empêchant de servir Hachem encore mieux. Par exemple, il peut avoir du mal à se réveiller tôt, il peut ressentir des difficultés à se concentrer dans son étude, ou encore des difficultés à donner aux autres etc. D'après cela, l'exil d'Egypte vient nous enseigner qu'Hachem place l'Homme dans des limitations personnelles et le travail de celui-ci est de s'en libérer, notamment à travers la Torah et les Mitsvot.

Question 3

Pourquoi l'exil devait-il durer 400 ans ?

Réponse 1 : La Guemara dit que par le mérite des 4 pas que il quitta l'Egypte, il mérita que les descendants d'Avraham soient exilés dans son pays pendant 400 ans (100 ans pour

Réponse 1 : Se référer à la question 1, réponse 4, où une chaque pas). Cette explication permet d'apporter une autre réponse à la question 2 (pourquoi en Egypte). C'était pour récompenser Pharaon pour avoir accompagner Avraham lorsqu'il quitta son pays.

(D'après Rabbi Avraham de Sokhatchov)

les parts de sainteté emprisonnées dans les forces d'impureté.

Question 4

au lieu de 400 ans. Pourquoi un tel changement?

mépriserait pour éviter le risque qu'il s'assimile. Même si les Mais si on débute le calcul à partir de la naissance d'Yits'hak,

Réponse 2 : Hachem considéra la dureté de l'esclavage qui fut bien plus important que prévu. Aussi, ils souffrirent en 210 Réponse 4 : D'après le Midrash, tous les 4 exils que les Juifs ans ce qui correspondait à 400 ans de souffrances. (Midrash)

souffrance y était intense. Hachem exila le peuple Juif en auraient dû atteindre en 400 ans, ce qui les rendait prêts à

Réponse 4 : Les Bné Israël se sont enfoncés dans l'impureté égyptienne. Au bout de 210 ans, ils sont tombés dans 49 degrés d'impureté sur 50, sachant que le 50ème degré était le vie. Mitsraïm (Egypte) est constitué des mêmes lettres que point de non retour. Pour leur éviter d'atteindre ce point de non retour, Hachem devait les libérer plus tôt, avant que le danger ne soit atteint. (Ari Zal)

Réponse 5 : Selon une certaine explication, l'Exil d'Egypte était une punition pour avoir vendu Yossef (voir Zohar). Au moment de la vente, 9 de ses frères étaient réunis. Binyamin était avec son père et Réouven s'affairait à son repentir par rapport à l'épisode avec Bilhaa. Mais nos Sages nous enseignent que la Présence Divine s'associa aux 9 frères pour réunir un groupe de 10 (un Minyan) et prononcer un Décret interdisant à tous les présents de révéler cette vente à Yaacov. Or, cette faute porta atteinte au Nom Divin $\pi - 7 - 7 - 8$ (Ehyé), de valeur numérique 21. Puisque ce Nom fut atteint par 10 reprises, la réparation devait passer par l'Exil d'Egypte Pharaon effectua pour raccompagner Avraham au moment où pendant 210 ans (10 x 21). C'est pourquoi, la délivrance intervint justement par ce Nom $\pi - r - \pi - \kappa$, comme le dit le Texte א -י -ה אשר א -י -ה (Mekoubalim)